
 
 
 

19.12.2019 Niederschrift   004/2019 

 

Ausschuss für Bildung und Kultur 
am 13.11.2019 | Kreishaus Unna | Freiherr-vom-Stein-Saal C.001-C.003 |  
Friedrich-Ebert-Straße 17 | 59425 Unna 
 
 
Beginn 16:00 Uhr Ende 17:45 Uhr 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Bernd Engelhardt  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Angelika Chur Vertretung für Herrn Dirk Kolar 

Frau Martina Eickhoff  

Herr Udo Holz  

Frau Christine Hupe  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Hugo Becker Anwesend bis 17.40 

Dr. Dr. Günter Dresselhaus Vertretung für Herrn Stefan Hippler 

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Wilfried Feldmann Vertretung für Herrn Peter Dörner 

Frau Claudia Gebhard Vertretung für Martin Niessner 

Frau Elke Middendorf Vertretung für Herrn Herbert Krusel 

Frau Martina Plath  

Frau Ursula Schmidt  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Frau Susanne Melchert  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Frau Sandra Heinrichsen Vertretung für Herrn Bangert 

Sachkundige Bürger/innen BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hartmut Hegewald-Gnad  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Peter Bredohl  

Stellvertretendes Mitglied 

Frau Claudia Lange  Vertretung für Herrn Julius Will 

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Sebastian Alber  

Frau Brit Albrecht  

Herr Markus Bong  

Herr Ludger Büngener  Anwesend bis 17:40 Uhr 
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Herr Helmut Gravert  

Herr Kunibert Kampmann  

Frau Ursula Landskron  

Herr Günter Schmidt  

Herr Michael Schulze Kersting  

Frau Rita Vonnahme  Anwesend bis 17:15 Uhr 

Frau Bettina Vorberg  

Frau Susanne Wächter  

Verwaltung  

Herr Mike-Sebastian Janke| Kreisdirektor/Dezernent I                            Anwesend bis 16.35 Uhr 

Herr Torsten Göpfert | Dezernent III 

Frau Stefanie Kettler | Leiterin Stabsstelle Kultur                                    Anwesend bis 16.35 Uhr        

Frau Anja Seeber | Leiterin Fachbereich Schulen und Bildung 

Frau Susanne Kronenberg | Büro Landrat, Kreistag, Gleichstellung | Schriftführerin  

Frau Dilara Nur Demir | Büro Landrat, Kreistag, Gleichstellung | Auszubildende 

Gast  

Herr Wolfgang Richter (Institut Dr. Garbe, Lexis &von Berlepsch)           Anwesend bis 16.55 Uhr 

 
 
Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Herr Dirk Kolar  

Frau Ingrid Kroll  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Stefan Hippler  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Peter Dörner  

Herr Herbert Krusel  

Herr Martin Niessner  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hans-Ulrich Bangert  

Sachkundige Bürger/innen Linksfraktion 

Herr Karl-Heinz Schimpf  

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Julius Will  

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Pfarrer Andreas Müller  

 

Herr Engelhardt begrüßt die anwesenden Damen und Herren und eröffnet die Sitzung. Vor Einstieg in die 

Tagesordnung verabschiedet er den Schulleiter des Förderzentrums Nord, Herrn Kunibert Kampmann, der 

als beratendes Mitglied zum letzten Mal an der Sitzung des Ausschusses für Bildung und Kultur teilnimmt, 

und dankt ihm für seine langjährige Tätigkeit. Herr Kampmann tritt Ende Januar 2020 als Schulleiter in den 

Ruhestand.  

Herr Engelhardt teilt dann mit, dass die Einladung zu der Sitzung am 31.10.2019 verschickt wurde. Da sich 

auf seine Frage hin niemand meldet, dem die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- 

und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest.  
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Auf seinen Vorschlag hin werden die Punkte 8 und 9 des Kulturbereichs als neue Punkte 2 und 3 einver-

nehmlich vor die Themen des Schulbereichs gezogen. 

 

Weitere Änderungen oder Ergänzungen in der Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten 

wird: 

  
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
   

Punkt 2   200/19 Produkthaushalt 2020 - Budget 01, Zentrale Verwaltung, Produktgruppe 08 (Kultur) 
   

Punkt 2.1   213/19 20 Jahre Internationales Lichtkunstzentrum unterstützen;  

Antrag der SPD-Fraktion vom 12.11.2019 
   

Punkt 3    Aktuelles aus der Kulturarbeit; mündlicher Bericht 
   

Punkt 4    Vorstellung des Medienentwicklungsplanes für die Schulen in Trägerschaft des 

Kreises Unna;  Referent: Herr Wolfgang Richter (Institut Dr. Garbe, Lexis & von 

Berlepsch) 
   

Punkt 5   171/19 Schülerzahlen der Berufskollegs und Förderschulen / Förderzentren in Trägerschaft 

des Kreises Unna für das Schuljahr 2019/2020 
   

Punkt 6   173/19 Entwicklung der Bildungsgänge an den Berufskollegs in Trägerschaft des Kreises 

Unna 
   

Punkt 7   180/19 Errichtung des kaufmännischen Bildungsganges „Fachkraft für Lagerlogistik“ ge-

mäß Anlage A der APO-BK am Lippe Berufskolleg in Lünen zum Schuljahr 2020 / 

2021 
   

Punkt 8   174/19 Produkthaushalt 2020 - Budget 40 Schulen und Bildung 
   
 

Punkt 9   195/19 Öffentlich-rechtliche Vereinbarung zwischen dem Kreis Unna und dem Kreis Coes-

feld zur Beteiligung an den Kosten des Förderzentrums Nord - Standort Selm 
   

Punkt 10    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

Punkt 10.1    Spatenstich Bildungscampus 
   

Punkt 10.2    Antwort auf Fragen des Einwohners Hubert Hüppe 
   

Punkt 10.3    Sachstand Sanierung Schwimmbad F.v.Bodelschwingh-Schule Bergkamen 
   

Nichtöffentlicher Teil 

Punkt 11    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
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Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 
 

 

Punkt 2 200/19 Produkthaushalt 2020 - Budget 01, Zentrale Verwaltung, Produktgruppe 08 

(Kultur) 
 
Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke geht anhand einer Präsentation (s.  Anlage 1) auf die strategischen Schwerpunkte 

und Ziele des Produkthaushaltes für den Kulturbereich ein und erläutert die wesentlichen Ansatzverände-

rungen und Besonderheiten für das Haushaltsjahr 2020. 

 

Der  Bericht zum Produkthaushalt 2020 für das Budget 01, Zentrale Verwaltung, Produktgruppe 08 (Kultur) 

wird zur Kenntnis genommen. 

 

 

 

Punkt 2.1 213/19 20 Jahre Internationales Lichtkunstzentrum unterstützen;  

Antrag der SPD-Fraktion vom 12.11.2019 
 
Erörterung 

Herr Holz begründet für die SPD-Fraktion den Antrag und betont, dass die Lichtkunst in Unna aufgrund ihrer 

Besonderheit noch mehr in den Blickpunkt der Öffentlichkeit gerückt werden müsse. 

 

Die CDU-Fraktion und die Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN melden Beratungsbedarf an, da ihnen der 

Antrag erst heute zugegangen sei.  

 

Die Beratung und die Beschlussfassung werden daraufhin einvernehmlich auf die Sitzungen von Kreisaus-

schuss und Kreistag am 02./03.12.2019 verschoben.  

 

 

 

Punkt 3  Aktuelles aus der Kulturarbeit; mündlicher Bericht 

 
Erörterung 

Frau Kettler stellt die aktuellen Entwicklungen im Kulturbereich vor (s.  Anlage 2).  Schwerpunktmäßig be-

richtet sie zur Aufnahme des Museums Haus Opherdicke in die Reihe der RuhrKunstMuseen und den damit 

verbundenen Vorteilen in diesem neuen Netzwerk. Weiterhin berichtet sie über den am 13.10.2019 durchge-

führten musikalischen Wandertag von Werne zum Schloss Nordkirchen.  
 
 

 

Punkt 4  Vorstellung des Medienentwicklungsplanes für die Schulen in Trägerschaft 

des Kreises Unna; Referent: Herr Wolfgang Richter (Institut Dr. Garbe, Lexis 

& von Berlepsch) 
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Erörterung 

Herr Richter bezieht sich auf seinen Vortrag zum Medienentwicklungsplan im Mai dieses Jahres und gibt 

zunächst noch einmal einen kurzen Rückblick. Dann gibt er anhand einer Präsentation (s.  Anlage 3) einen  

Zwischenbericht zum derzeitigen Stand der Entwicklungen, zum Sachstand Digitalpakt Schule und den wei-

teren Umsetzungsmaßnahmen. Als Fazit sieht er die Notwendigkeit des weiteren Ausbaus der Infrastruktur 

und der Wartung, die Berücksichtigung einer koordinierenden Stelle und hält jährliche Gespräche auf der 

Basis eines verlässlichen Budgets für erforderlich. Zu den Kosten könne erst nach den Ergebnissen der 

Fachplanung und der Abstimmung mit den Schulen eine Aussage getroffen werden. 

   

Frau Seeber teilt auf Nachfragen von Herrn Gravert und Frau Wächter mit, dass man mit dem Breitbandko-

ordinator über die Anbindung an den verschiedenen Schulstandorten gesprochen habe und danach mitteilen 

könne, dass in Werne die Förderung über das Bundesprogramm liefe und dort mit dem Anschluss voraus-

sichtlich im III. Quartal 2020 zu rechnen sei. In Kamen liefe die Förderung über das Landesprogramm, hier 

könne ein konkreter Zeitpunkt nicht genannt werden. Die Antragstellungen liefen über die jeweiligen Kom-

munen, als Schulträger werde man nur beteiligt. 

 

Herr Dezernent Göpfert führt aus, dass beabsichtigt sei, den Entwurf des Medienentwicklungsplanes im 

kommenden Ausschuss für Bildung und Kultur vorzulegen, damit ´dieser dann im Kreistag im März verab-

schiedet werden könne. 

 
 

 

Punkt 5 171/19 Schülerzahlen der Berufskollegs und Förderschulen / Förderzentren in Trä-

gerschaft des Kreises Unna für das Schuljahr 2019/2020 

 

Der Bericht über die Schülerzahlen der Berufskollegs und Förderschulen / Förderzentren in Trägerschaft des 

Kreises Unna wird zur Kenntnis genommen. 
 

 

 

Punkt 6 173/19 Entwicklung der Bildungsgänge an den Berufskollegs in Trägerschaft des 

Kreises Unna 

 

Der Bericht über die Entwicklung der Bildungsgänge an den Berufskollegs in Trägerschaft des Kreises Unna 

wird zur Kenntnis genommen. 
 

 

 

Punkt 7 180/19 Errichtung des kaufmännischen Bildungsganges „Fachkraft für Lagerlogis-

tik“ gemäß Anlage A der APO-BK am Lippe Berufskolleg in Lünen zum 

Schuljahr 2020 / 2021 

 

Erörterung 

Frau Seeber erläutert die Drucksache, geht auf den Hintergrund und die zu dem Bildungsgang geführten 

Gespräche und Zielvereinbarungen ein und stellt die Bedenken der Stadt Dortmund hinsichtlich der Schü-

ler/innen aus der Grenzregion Dortmund/Lünen dar. 
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Auf Nachfrage von Herrn Hegewald-Gnad von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, ob diese Bedenken 

ausgeräumt seien, teilt sie mit, dass die Bezirksregierung im Rahmen des Genehmigungsverfahrens prüfen 

werde, ob diese so erheblich seien, dass ein solcher Bildungsgang nicht eingerichtet werden könne. 

 

Frau Eickhoff begrüßt für die SPD-Fraktion die Einrichtung dieses neuen Bildungsganges und sieht darin 

eine positive Entwicklung des Bildungsangebotes für die Schüler/innen des Kreises.  

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschluss vorzuschlagen: 

 

Zum Schuljahr 2020 / 2021 wird im dualen System der dreijährige Bildungsgang „Fachkraft für Lagerlogistik“ 

gemäß Anlage A der APO-BK am Lippe Berufskolleg des Kreises Unna in Lünen errichtet. 

Der Landrat wird beauftragt, die erforderliche Genehmigung einzuholen. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

 

Punkt 8 174/19 Produkthaushalt 2020 - Budget 40 Schulen und Bildung 

 

Erörterung 

Herr Dezernent  Göpfert geht anhand einer Präsentation (s.  Anlage 4) auf die strategischen Schwerpunkte 

und  Ziele des Produkthaushaltes für den Bereich Schulen und Bildung ein und erläutert die wesentlichen 

Ansatzveränderungen und Besonderheiten für das Haushaltsjahr 2020. 

 

Der  Bericht zum  Produkthaushalt 2020 für das Budget 40 Schulen und Bildung wird zur Kenntnis genom-

men. 

 
 
 

Punkt 9 195/19 Öffentlich-rechtliche Vereinbarung zwischen dem Kreis Unna und dem Kreis 

Coesfeld zur Beteiligung an den Kosten des Förderzentrums Nord - Standort 

Selm 

Erörterung 

Herr Dezernent Göpfert erklärt, dass sich die Verspätung der Drucksache durch das intensive Abstim-

mungsverfahren ergeben hätte. Anschließend erläutert er die Drucksache und geht auf den Hintergrund, die 

Vereinbarung, die darin enthaltenen Regelungen und deren Auswirkungen ein.   

 

Frau Eickhoff teilt mit, dass die SPD-Fraktion die Zusammenarbeit beider Kreise auch aus Sicht der Eltern 

und Schüler sehr begrüße und die Vereinbarung ein gutes Beispiel für interkommunale Zusammenarbeit sei.   

 

Herr Feldmann dankt der Verwaltung dafür, dass diese Vereinbarung zustande gekommen sei. Es sei 

Wunsch der CDU-Fraktion gewesen, dass diese Möglichkeit der Beschulung geregelt werde.  

 

Herr Hegewald-Gnad schließt sich für die Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN dem Dank an. Hier sei eine 

gute Vereinbarung getroffen worden, insbesondere auch hinsichtlich der getroffenen finanziellen Regelun-

gen. 
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Herr Kampmann teilt mit, dass man aus Sicht des Förderzentrums Nord froh über das Zustandekommen 

dieser Vereinbarung sei, zumal die Abstimmung nicht nur zwischen zwei Kreisen, sondern auch regierungs-

bezirksübergreifend habe erfolgen müssen.    

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschluss vorzuschlagen: 

 

Der Landrat wird beauftragt, die öffentlich-rechtliche Vereinbarung zwischen dem Kreis Unna und dem Kreis 

Coesfeld zur Beteiligung an den Kosten des Förderzentrums Nord – Standort Selm abzuschließen. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 10  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Punkt 10.1  Spatenstich Bildungscampus 

Herr Dezernent Göpfert teilt mit, dass der Spatenstich für den Bildungscampus in Unna am Mittwoch, 

18.12.2019 um 12 Uhr erfolgen werde. Eine separate Einladung werde noch zugesandt.  

 
 

Punkt 10.2  Antwort auf Fragen des Einwohners Hubert Hüppe 

Herr Dezernent Göpfert teilt mit, dass der Herr Hubert Hüppe einen Fragenkatalog mit elf Fragen schriftlich 

an diesen Ausschuss und die Verwaltung gerichtet habe, da dies nicht im Rahmen der Einwohnerfragestun-

de möglich gewesen sei. Die Beantwortung sei ebenfalls schriftlich erfolgt. Der Schriftwechsel sei der Nie-

derschrift zur allgemeinen Kenntnisnahme beigefügt  (s.  Anlage 5).   

 
 

Punkt 10.3  Sachstand Sanierung Schwimmbad F.v. Bodelschwingh-Schule Bergkamen 

Herr Dezernent Göpfert teilt zum aktuellen Sachstand mit, dass der Gutachter bisher noch keine Ergebnisse 

vorgelegt habe und dass es bisher noch nicht gelungen sei, an anderen Standorten Schwimmmöglichkeiten 

für die Schülerinnen und Schüler der F.v. Bodelschwingh-Schule zu finden. 
 

 

Anlagen 

1. Anlage zu TOP 2   – Haushalt 2020 Stabsstelle KU 

2. Anlage zu TOP 3   – Aktuelles aus der Kulturarbeit  

3. Anlage zu TOP 4   – Medienentwicklungsplan 

4. Anlage zu TOP 8   – Haushalt 2020 Fachbereich 40  

5. Anlage zu TOP 10 – Antwortschreiben auf die Anfrage von Herrn Hubert Hüppe  

 
 
 
 
 
gez. Susanne Kronenberg        gez. Bernd Engelhardt  
Schriftführerin    Vorsitzender 
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